

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,06  
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

## LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD

EL MUNDO ROMANO: SU TRANSFORMACIÓN

### II. La Iglesia y la libertad.

Las ideas y los principios gobiernan el mundo. La Iglesia aportó, en las lecciones salidas de la boca del Salvador, la fuerza que debía romper las cadenas de todos los esclavos. El Salvador había dicho, y sus Apóstoles repetían después de El: «No hay diferencia entre el hombre libre y el esclavo; todos sois hermanos; amaos los unos a los otros.»

La Iglesia se inspirará siempre en este espíritu. Su fin constante será la liberación de los esclavos, y mientras aquella llegue, la Iglesia endulzará la esclavitud.

La Iglesia rehabilita desde luego al esclavo bajo el punto de vista moral. Le vuelve su personalidad, le sustrae a la tiranía del amo sobre su persona y sobre sus costumbres; le admite con los mismos títulos que al amo, a sus ritos sagrados. Su Doctrina y sus leyes testimonian siempre su gran solicitud por los esclavos.

San Pablo envía a Filemón un esclavo fugitivo y le pide que lo trate como hermano.

«Yo te envío tu esclavo: porque delante de los hombres es tu esclavo, pero delante de Dios es tu hermano, y en nombre de este amo yo te lo recomiendo.»

En nombre de este amo común, Filemón, que era cristiano, acordó la libertad de su esclavo y se lo mandó libre a San Pablo, preso en aquel entonces.

«El día en que esta palabra fué pronunciada, dice Champagny, la llave de la bóveda de la esclavitud fué quitada: ella caerá.»

En otra parte, San Pablo traza los deberes de los amos, a los cuales recomienda que traten a sus esclavos con humanidad, justicia y caridad. «No ordenéis a vuestros esclavos, dice, más que cosas justas. Cuando les mandéis, pensad que tenéis un amo común en el cielo. No penséis sobre ellos por el terror. Recordad que tienen el mismo Dios que vosotros y que este Dios os juzgará a los unos y a los otros sin mirar a la condición de las personas.»

Las constituciones apostólicas condenan a los amos demasiado rigurosos. Ordenan a los Obispos separar de su Comunión a los que tratan mal a sus esclavos; les afigan por el hambre, los golpes y una dura servidumbre.

Elías reivindica para el esclavo dos días de reposo a la semana; el domingo, en memoria de la Redención, y el sábado, en memoria de la Creación.

Los Obispos persiguen con sus reprobaciones más severas a los amos altaneros. Faltaba oír a San Juan Crisóstomo reprobando su dureza y su ociosidad a los grandes de Constantinopla que paseaban por las plazas el lujo insolente de su cortejo de esclavos.

«¿Por qué tanto esclavo?—le decía.—Un amo debe contentarse con un servidor.... Mas, un servidor debería bastar para dos ó tres amos; si esto os parece duro, pensad en los que no tienen ningún servidor.... si os hacen falta dos, pase; pero no os paréis en las plazas públicas y en los baños como pastores llevando delante un ganado de hombres.» Y como se le respondiese:—«Esto es a fin de mantener un gran número de desgraciados que morirán de hambre si no comieran nuestro pan.» Replicaba: «Si obrárais por caridad, les enseñaríais un oficio y les haríais libres, y esto es lo que os guardais de hacer. Yo sé que mi palabra os es pesada; pero yo cumplo con mi deber y no cesaré de hablar.»

En otra ocasión escribía el mismo San Juan Crisóstomo: «Que no se haga un rango para los esclavos y otro para los libres. Las leyes del mundo conocen la diferencia de las dos clases, pero la ley divina no la admite.»

San Gregori de Nicea no está menos expresivo. Condena con la misma fuerza a la

institución de la esclavitud y a los poseedores de esclavos.

«¿Qué! decía, vosotros condenáis a la esclavitud al hombre que por la naturaleza es libre y amo de sí mismo. Sabedlo: vosotros no os diferenciáis de vuestro esclavo más que por el nombre. Y vosotros, cuando este hombre es en todo igual, ¿qué título de superioridad tenéis, yo os lo pido, para consideraros sus amos?»

Todo el espíritu del Cristianismo está ahí, en libertar a los esclavos y organizar el trabajo libre. Los Emperadores cristianos ayudaron a los Obispos para libertar a los esclavos.

Todas las leyes del siglo IV, dictadas bajo la inspiración de la Iglesia, respiran la compasión por los esclavos y el pesar de la esclavitud.

Constantino da a la manumisión ante el sacerdote y a la liberación formulada por los clérigos el poder de conferir los derechos de ciudadano.

Constantino, en 343, acuerda a todos los eclesiásticos y los fieles el derecho de rescatar, aun contra la voluntad del dueño, al esclavo cristiano prostituido por aquél.

Teodosio, Honorio, Teodosio II no cesan de testimoniar su solicitud por los esclavos y multiplican las causas de su liberación.

Valentiniano corta el lazo hereditario de la profesión teatral, y el Cristianismo suprime toda una categoría de esclavos, los esclavos del teatro.

Justiniano, sobre todo, se muestra profundamente liberal para con los esclavos, inscribiendo en la ley este aforismo que condena todo el derecho antiguo: «La esclavitud es una institución contraria al derecho natural.»

«El esclavo que se hace clérigo ó toma el hábito de monje—dice Constantino—se hace libre, lo mismo que el esclavo circuncidado por un judío.»

Las leyes imperiales corresponden a las costumbres del tiempo. Los nuevos cristianos liberan sus esclavos en gran número. Santa Melania pone en libertad a todos los suyos en número de cinco a seis mil. Hermes, antiguo Prefecto de Roma, presenta al bautismo un día de Pascua, mil doscientos cincuenta, a quienes había enseñado la Religión y dejó libres en el mismo templo.

Chromacio, antiguo Prefecto igualmente, convertido por San Sebastian, presentó al bautismo mil cuatrocientos, que puso inmediatamente en libertad, diciendo que «los que comienzan a ser hijos de Dios no pueden ser esclavos de los hombres.»

Los Obispos no se contentan con hablar. Obran y la obra colosal de liberación avanza diariamente bajo su mano.

Cada día se multiplican las manumisiones que Constantino había autorizado en los días de fiesta. Parecía imposible el gozo si los esclavos no eran emancipados en número y si al salir de la Iglesia no salían los cánticos de fiesta de la boca de los que sacudían sus cadenas.

San Ambrosio exhortaba a las comunidades cretenses a vender, si era preciso, los vasos sagrados para rescatar a los esclavos. «El más bello ornamento de los misterios, decía, es la redención de los cautivos. San Agustín y San Paulino rivalizaron con él.

San Cipriano, en medio de las persecuciones, se ocupaba en reclamar las colectas de los fieles, no para él ó para sus sacerdotes, sino para rescatar los cautivos.

San Gregorio el Grande manumite los esclavos de sus numerosos dominios, y como San Ambrosio, llega a vender los vasos sagrados de las Iglesias para rescatar los esclavos, diciendo que los vasos vivientes tienen más precio a los ojos de Dios, que los de los templos. Por millones los hace manumitir.

Lo que se hace en Italia y en Africa se reproduce por donde extiende su acción el Cristianismo. La esclavitud desaparece de Occidente, y en cuanto la Iglesia no encuentra ya en la cristiandad esclavos que redimir, va con sus Ordenes redentoristas a rescatar cautivos de los piratas de Africa y del Oriente.

## Los buenos escritores.

Todos aquellos que desean realmente y de corazón que las cosas, lo mismo sagradas que civiles, sean por valerosos escritores eficazmente difundidas y prosperadas, traten de favorecerlos con su propia liberalidad....

Débase, por tanto, por todos los medios y de todos los modos acudir en auxilio de tales escritores....

León XIII.

(Encíclica *Etsi Nos.*)

## LA GLORIA DE DIOS

Cada nota que el viento murmura,  
cada rayo de luz en el sol,  
cada flor en la verde llanura,  
es un himno a la gloria de Dios.

Marineros que alzáis con orgullo  
en la popa gentil pabellón,  
de las olas el ronco murmurio  
os proclama la gloria de Dios.

Labradores que al bosque sombrío  
disputáis de la tierra el favor,  
el rumor de las mieses de estío  
os enseña la gloria de Dios.

Es el mundo una lira sublime  
que modula en eterna canción,  
si suspira, si canta ó si gime,  
siempre canta la gloria de Dios.

Carlos Walker Martínez.

## Pensamientos.

La verdadera amistad suele tener reprobaciones, pero nunca adulaciones.—San Bernardo.

Quien alaba a los grandes, haya ó no razón para ello, les expone a cometer grandes desaciertos. No es la alabanza humana premio bastante para una acción buena, y lleva aparejado el peligro de contentar ó engrairal que la ejecuta; por eso la alabanza únicamente es buena si lo es la acción alabada y ha de servir de ejemplo ó de estímulo para otras acciones buenas; mas ¿quién podrá estar seguro de esto?—Stael.

Si el día de ayer no te enseñó, vivirás siempre engañado, y no acertarás en tus juicios sobre el día de mañana.—Retz.

En donde más resplandeció la caridad de la Iglesia fué, señores, en España. España ha sido una Nación hecha por la Iglesia, formada por la Iglesia para los pobres: los pobres han sido en España Reyes. Los que eran colonos tenían tierras perpetuamente con un censo infinito, y eran en realidad propietarios. Todas las fundaciones piadosas que había en España eran para los pobres. Los jornaleros tenían con qué dar pan a sus hijos con los jornales que ganaban en los gloriosos y espléndidos monumentos de que está llena España. ¿Qué mendigo no tenía un pedazo de pan estando abierto un Convento?—Donoso Cortés.

Dadme hombres de corazón y pedidme lo que gustéis; el talento y el corazón son las grandes palancas que mueven a la Sociedad por el camino del progreso.

El genio crea; el amor se sacrifica y hace prácticas las creaciones del talento.

Las grandes ideas se han propagado sobre un mar de sangre generosa. Sin la caridad la Ciencia destruye mas que edifica.—Still.

## Velada en Palacio.

El día 25, los socios de las Conferencias y otros amigos suyos se reunieron en el Palacio Arzobispal. Ningún sitio mejor pudieron elegir que el salón de los Concilios, para hablar con altura de miras de asuntos elevados, y lo son siempre los que con la caridad se relacionen.

A echar días pasados una mirada retrospectiva sobre la marcha de su obra los socios de las Conferencias, esos hombres de corazón, que en estos tiempos de egoísmo, con mano generosa, se dedican a visitar enfermos, consolar penas, enjugar lágrimas y socorrer desdichas. Esos hombres, ante los cuales la sociedad agradecida debía inclinarse con respeto, pensaron que no es suficiente consolar al triste, vestir al desnudo y dar de comer al hambriento; su hermoso corazón aspira a más, no se contentan con menos que conseguir la unión de todos los hombres en el estrecho lazo de la caridad, dando a las clases desheredadas la educación cristiana, única que sabe hacer hombres honrados, y ayudándolas en la lucha por la vida con medios materiales, para que el pan espiritual y material unidos, no falten de la casa del menesteroso, causando la desolación y la miseria, la ruina moral y material de esos hermanos nuestros que yacen en las tinieblas de la ignorancia, del abandono y la indigencia.

Las dulces melodías de la Primera Sonata en Re mayor de Beethoven hicieron estremecer dulcemente nuestro espíritu, como si el ángel de la caridad, agitando suavemente sus alas, produjera ligera y encantadora brisa que, elevando nuestra imaginación a altísimas regiones, nos hiciera sentir impresiones agradables y desconocidas.

El violín, magistralmente tocado por el Director de la banda de la Academia de Infantería, D. Manuel Garrido, tenía toda la dulzura y encanto de la sonrisa de un niño, y el piano acompañando con sus arpeggios armoniosos, hábilmente arrancados a las ingratas teclas por el joven y notable pianista D. Francisco Román, interpretaron a maravilla la difícil y embalsadora música del maestro.

La música preparó los ánimos y la oratoria acabó de elevarlos. El Comandante de Infantería D. Hilario Gonzalez leyó un discurso. Decir que el ilustrado Profesor de la Academia manifestó sus profundos conocimientos sociales, no sería decir nada nuevo. Hay que oír a un punzonoso Oficial del Ejército español hablando de la Patria; hay que ver a un sabio explicando lo que es educación y condenando la ignorancia; hay que oír al que siente en su noble pecho los impulsos generosos que presta la caridad, ayudada del talento, lastimarse de los males que sufre su Religión y su Patria, para darse cuenta de que el cronista no puede describir lo que sienten los oyentes y lo que merece el que, como el Sr. González, sabe escribir discursos tan hermosos.

Todavía resonaban los aplausos en el amplio salón, cuando la música dejó oír otra vez sus elegantes notas y armoniosos acordes; era una melodía de Beethoven, bellísimamente interpretada por los Sres. Garrido y Román, que recibieron innumerables felicitaciones.

D. Saturnino de la Presa y Cabareda leyó un magnífico discurso sobre la influencia bienhechora de la Iglesia en la Sociedad. Los elocuentes párrafos fueron cortados por los aplausos que arrancaban al selecto auditorio las hermosas ideas, los elevados conceptos, los encantadores ideales, traducidos en hechos y elegantemente presentados, engarzados en un lenguaje castizo revestido con todas las galas de la oratoria.

D. Antonio Reus cantó y tocó, en el piano, con gran gusto y afinación, una sentida composición que mereció muchos aplausos.

Terminada la velada, el Sr. Cardenal conversó con todos, con la afabilidad en él acostumbrada, y mientras que paseando y formando alegres grupos se comentaba con placer y se elogiaba la velada, el M. I. Sr. D. Pedro Cedeñas, Mayordomo de S. E., con su habitual peri-

cia y buen gusto, nos obsequió con dulces, manzanilla y excelentes habanos.

La velada resultó sumamente agradable. Todos salimos altamente satisfechos, pero nos supo a poco. Esperábamos algo más. Allí, en las pequeñas tertulias que se formaron, oíamos hablar de cajas de aborro, círculos, cocinas económicas, elecciones... y de todo lo que significa acción católica. Nos pareció ver fuerzas dispuestas a la lucha, al movimiento, a la acción. Creímos ver muchos impulsos generosos dispuestos a ayudar, a moverse, a hacer algo y aun algo de verdadero interés para la población; oímos hablar de industrias que en otro tiempo estuvieron establecidas en Toledo y hoy no existen.

Algún se quejaba de que faltaran hombres generosos que se pusieran al frente de ciertas Empresas y alguien señalaba personas que, con gusto y acierto, las emprenderían.

Al salir del salón vimos en las paredes del pasillo los cuadros que representan las sesiones de los concilios toledanos; me puse a pensar en los sacrificios, en los trabajos, en las energías y talentos que aquellos hombres emplearon y en las dificultades casi insuperables que tendrían que vencer para llevar a cabo en aquellos tiempos empresas tan difíciles... Pasó a mi lado D. José Pérez Caballero, un hombre de talento y energía, que se propuso crear una Cooperativa, que la ha establecido y que funciona admirablemente. Hombres no faltan, capital hay, ¿qué falta? un poco de decisión, dar un paso más, y todo eso que hoy son hermosas ilusiones y bellos propósitos, serán mañana un hecho.

¡A trabajar, católicos! ¡Con la caridad se va muy lejos y la fe transporta las montañas!

Clemente.



Ejemplo de amor a Jesús Sacramentado.

Un acto de fe en un beso.

Un niño de seis años, a quien su piadosa madre enseñaba el Catecismo y llevaba a Misa, había hecho comprender al niño a su manera el misterio de la transubstanciación, ó sea la conversión del pan y vino en el cuerpo y sangre de Nuestro Señor Jesucristo. Llevó cierta tarde al niño a un Convento de monjas amigas suyas, cuya superiora estaba en aquel momento preparando por sí misma las hostias que debían servir para las Misas del día siguiente.

Mientras su madre hablaba con la superiora, el niño, siguiendo una hostia, imprimió en ella un respetuoso beso.

—Aún no está ahí Jesús, le dijo la religiosa. —Ya sé que no vendrá hasta mañana durante la Misa; pero quiero que al venir se encuentre con mi beso, replicó la angelical criatura.



BIEN VENIDA!

Despierta, lira mía; rebose en tus sonidos el contento, y henchida de armonía tu dulce melodía, dé tonos inspirados a mi acento. Que ya la primavera, con nuevas galas de esmeralda y flores, matiza la pradera y brinda placentera á gozar de sus mágicos albores. Sus brisas perfumadas alejan el pesar del alma triste; sus bellas alboradas, de luz engalanadas, dan radiante esplendor á cuanto existe. Huyeron presurosas las densas brumas del invierno umbrío; y las aves, gozosas, en trovas armoniosas cantan del Hacedor el poderío. Vuelve la golondrina cruzando con placer remotos mares; cuando el alba ilumina la tierra peregrina, nos despierta con plácidos cantares. El ruiseñor gozoso entre verdes guirnalda escondido, con trino misterioso, suave y melodioso, alegría de su amada el dulce nido. De savia exuberantes lucen montes y prados su verdura; mariposas brillantes, vagando delirantes, gozan de lindas flores la hermosura. ¡Bien venida la diosa que dá al mundo calor, vida y contento! el hada prodigiosa, que difunde amorosa aromas, luz y dicha con su aliento. Despierta, lira mía; reavene melodiosa y placentera, quo llena de alegría, bendice el alma mía á la bella y florida primavera.

J. B. de M.

AGRICULTURA

Contra las heladas de primavera

Entre los varios medios que se han puesto en práctica para evitar la acción destructora de las heladas primaverales en los viñedos, figura la formación de nubes de humo espeso que preservan a las yemas y brotos tiernos de la vida de la acción desorganizadora del frío de la noche y de las radiaciones caloríficas del sol de la mañana.

Esta práctica es muy antigua, y algunos autores la hacen remontar a la época de Plinio, que aconsejaba en sus escritos el quemar sarmientos en los viñedos para preservar a las vides de los helos primaverales. Otros suponen que esta práctica era igualmente conocida de los indios antes del descubrimiento de América.

Desde aquel tiempo se ha inventado poco y apenas perfeccionado el procedimiento conocido de los antiguos. En la época actual se dispone, sin embargo, de mejores combustibles capaces de producir en mayor abundancia humaredas más intensas y más opacas, tales como los aceites pesados de hulla y los productos resinosos impuros.

Las nubes pueden ser obtenidas de diversas maneras: una de las más sencillas, aunque no del todo económica, consiste en quemar haces de sarmientos y hojas secas impregnadas de brea ó de aceite pesado de brea de hulla. Se emplean también calderas de hierro fundido llenas de brea, rociada la superficie con petróleo para facilitar la combustión. Como la combustión de la brea es incompleta, se trata de reemplazar esta substancia por las materias resinosas, bajo forma de conglomerados especiales, cuya fabricación ha adquirido en Burdeos, desde hace algunos años, gran importancia.

Cualquiera que sea la materia combustible que se emplee, debe repartirse con alguna regularidad en los viñedos. Un foco por cada 10 ó 12 metros cuadrados, dependiendo esta distribución de la cantidad de humo que produzca aquél. Debe tenerse presente también, en la colocación de los focos, la dirección de los vientos dominantes en la región.

Se admite generalmente que las nubes artificiales son eficaces mientras el termómetro no desciende de 3 á 4 grados bajo cero. Se ha conseguido, sin embargo, preservar á algunos viñedos de temperaturas más bajas, empleando focos muy intensos; pero este medio resulta sumamente costoso. Para apreciar la temperatura debe instalarse un termómetro al nivel del suelo.

Algunos agricultores no han obtenido el resultado apetecido por tardar en encender los focos por economizar combustible. Otros no han logrado su deseo, por creer que sólo era necesario producir las humaredas a la salida del sol y evitar el deshielo rápido que desorganiza los tejidos de las plantas. El método que debe recomendarse consiste, como ya hemos indicado, en encender esos focos de materias breosas ó resinosas en el momento que la temperatura descienda á 0 grados al nivel del suelo, y mantenerlos encendidos hasta que se produzca el deshielo lento, evitando de este modo la acción directa de los rayos caloríferos del sol.



Casos de conciencia.

Convidado á una tertulia Fray Clarín de Fontanal, Le espetó la niña Julia Estos casos de moral:

I —Diga usted, padre Clarín, El usar polvo y carmín, ¿Acaso es grave pecado? —Lo es, sin duda, cuando el fin que se busca es depravado. En la generalidad De las que pintarse veas, Que haya pecado no creas, pues que la necesidad... ¡Pobrecitas!... ¡Son tan feas!...

II —Padre, y el ponerse olores, ¿Puede ser culpa mortal? —Hija, con vanos temores Neciamente te consumes; Puede no ser ni venial, Pues muchas oléis tan mal, Que es fuerza llevéis perfumes.

Cid Omar Sojal.

Sección Científica.

El Microscopio.—Horno con calor solar.

El Microscopio, ese aparato tan utilísimo, al que se deben tantos adelantos en Química y Medicina, al que tanto deben todas las industrias, y que puede llamarse el padre de la Biología, fué inventado y perfeccionado por un Sacerdote, el P. Mañan, religioso Mínimo.

M. A. Gómez ha proyectado un horno para obtener elevadas temperaturas mediante el aprovechamiento del calor solar reflejado.

Se trata de alcanzar temperatura de más de 3,500c., superiores á las de los hornos eléctricos.

El reflector se compone de 6.170 espejos elementales de 122 por 100 milímetros, dispuestos unos al lado de otros en las filas paralelas y ligados con cordeles sujetos á una serie de hierros de ángulos paralelos que corren horizontalmente á través del marco.

La anchura en la parte superior es de 10,66 metros, en la base de 6,50 y la profundidad de 10,66.

La más elevada temperatura que hasta ahora se ha observado en la corteza terrestre es la que produjo A. G. Himalaya, portugués, en la Exposición de San Luis.

Este experimentador concentró la luz solar por medio de 6000 espejos plateados puestos en cuadro sencillo, resultando al parecer una temperatura superior al arco voltaico, en que se volatilizan todas las materias conocidas.

Se añade que la intensidad del calor casi imposibilita los experimentos.



Reunión importante.

En números anteriores anunciamos la reunión que los Médicos titulares del partido de Torrijos iban a celebrar el 18 de Marzo en las Casas Consistoriales de la expresada villa.

El acto fué importante, así por el objeto, cual era el reparto de títulos y pago de la primera cuota, cuanto por oír la elocuente y sabia palabra del ilustrado Médico D. Jerónimo Sanmiguel y López en su conferencia *Enfermedades adquiridas por el Médico en el ejercicio de su profesión y manera de evitarlas.*

«La primera parte de la sesión fué interesantísima y prueba del entusiasmo de aquellos rurales por la nueva organización dada al cuerpo de titulares. ¡Todos pagaron! ¡Ni un sólo recibo quedó en descubierta del Montepío!»

«Entre otros de los acuerdos, uno de ellos, el más importante, fué dirigir una solicitud á la Junta de Patronato de Médicos titulares, en la que se hace el espontáneo ofrecimiento y sincero del soberbio y magnífico palacio que, convertido en Colegio de segunda enseñanza, dirige en Puebla de Montalbán D. Jerónimo Sanmiguel, para el caso en que fuera un hecho el proyecto de creación de un Colegio de huérfanos de Médicos titulares. Asunto es este importantísimo para la clase médica, y que nosotros recomendamos á la Junta central y á todo el Profesorado español.»

«La segunda parte de esta reunión no desmereció en importancia é interés de la primera. El Sr. Sanmiguel estuvo felicísimo de palabra, y á oírle fué cuanto de notable hay en Torrijos y sus pueblos. Así lo significaba cuando, con arrebatada elocuencia, exclamaba: «Todas las personas que por su inteligencia y posición social hay en Torrijos, acuden á nuestra cita, y es que hoy celebramos una gran fiesta, la redención del hambre de vuestras viudas y de nuestros hijos; veámos, señores, á pagar la primera cuota del Montepío de Titulares, institución providencial que abre hermosos horizontes y llena de esperanza el corazón del Médico rural.»

Continuó el conferenciante desarrollando el tema, en su parte técnica con gran extensión y gran sentido clínico, y terminó con un hermoso párrafo exponiendo la misión del Médico en los pueblos.

«... Nuestra política no es de odios y rencores, de envidias y miserias á que son dados los pueblos inspirados por sus mandarines y los que aspiran á serlo; es mas grandiosa, patriótica, santamente beneficiosa á la humanidad: se reduce á disminuir la mortalidad en nuestra querida España; á urbanizar é higienizar muchas ciudades y aldeas, acabar con el paludismo, desterrar la tuberculosis y hacer de cada español un hombre fuerte y vigoroso para la defensa de la Patria y procreación de la familia. Esa es nuestra misión, la política que hemos de realizar en los pueblos. Y vosotros, señores Juez de Instrucción, Alcalde, Abogados, Farmacéuticos, Maestros, Procuradores, Notarios, Sacerdotes, ex Alcaldes, Concejales y cuantas personas me oís y honráis este acto, mil gracias en nombre de los titulares de Torrijos y de todos los de España; honrad, honrad y enalteced á nuestros Médicos: son los guardianes de vuestra salud, se la dan á vuestros hijos y familias, y no aspiran más que haceros fuertes y sanos y prolongar vuestra vida.

Los bravos y aplausos al Sr. Sanmiguel fueron muchos al terminar su discurso, y con él el acto transcendental para la clase médica.»

Al referir que D. Antonio Muñoz, el antiguo Médico de Oñas del Rey, y posteriormente del Hospital del mismo título en Toledo, era uno de los principales autores del Montepío de Titulares, decía: «esta tierra toledana, tan hermosa y tan simpática, es fecunda para producir hijos ilustres, tiene una potencia creadora de genios y de sabios, de Santos, de políticos y de patriotas... Garcilaso de la Vega, el soldado victorioso de Túnez y Goleta, poeta elegante en *la flor de Guido*; Francisco de Rojas, toledano hasta la médula en su *Garca del Castañar*, y por donde desfila todo un carácter en aquel hombre honrado, noble y cristiano; otro Rojas sapientísimo, *Fernando de Rojas*, mi paisano, nacido en Puebla de Montalbán, autor de la inmortal obra *La Celestina*, con lenguaje de tanto mérito como el que usa el Manco de Le-

panto en el Quijote; *Mariana*, el sabio y talaverano jesuita; *Padilla*, gran español, gran toledano, el precursor de las libertades y del Gobierno constitucional; *San Ildefonso*, tan sabio como santo, San Eugenio, Santa Casilda... Clemente de Diego, Catedrático en la Facultad de Derecho de la Universidad Central, desde este mismo mes, por lucida y empeñada oposición ante maestros tan insignes como Sánchez Román, Azcarate, Barrio y Mier, Vadillo y otros, que le adjudicaron por unanimidad la Cátedra. Alegrémonos, toledanos, alegraos, torrijos, porque de las glorias y alegrías de los de Diego participa una hermosa y distinguida dama torrijesa, que aromatiza con sus virtudes aquella familia.

Damos un extracto de tan hermosa conferencia; reciba mil parabienes el Sr. Sanmiguel, porque sigue las tradiciones de sus paisanos y por los aplausos y placemes que recibió de sus compañeros y de cuantos asistieron á tan culta fiesta.



RIMA

¡Qué hermoso es ver el día Coronado de fuego levantarse, Y á su beso de lumbre Brillar las olas y encenderse el aire!

¡Qué hermoso es tras la lluvia Del triste otoño en la azulada tarde, De las húmedas flores El perfume aspirar hasta saciarse!

¡Qué hermoso es cuando en copos La blanca nieve silenciosa cae, De las inquietas llamas Ver las rojas lenguas agitarse!

¡Qué hermoso es cuando hay sueño Dormir bien... y roncar como un sobcante... Y comer... y engordar!... ¡Y qué desgracia Que esto sólo no bastel! Boquer.



Ya tengo mi Sacerdote.

¡Grito alegre! ¡Grito entusiasta! ¡Grito ecopado de un corazón piadoso, á quien sorprende una felicidad mucho tiempo soñada, mucho tiempo esperada, de la cual también muchas veces se desesperó y que por fin ha llegado!

Encorvada está ya por la edad, por el trabajo y las enfermedades la santa y vieja sirvienta que un día tuvo aquel momento de celestial delirio.

¡Oh! Si hubiérais visto la irradiación que se desprendía de aquel rostro iluminado, en el instante en que de sus labios se desbordaron estas palabras: «¡Ya tengo mi Sacerdote!»

No era rica; vivía de una renta que le dejaron sus amos y del trabajo de su aguja; pero con la esperanza de establecer en el Seminario una pensión para elevar á un pobre niño al Sacerdocio, iba cercenando diariamente y cada vez más lo que llamaba lo superfluo de su vida...

¡A cuántas cosas algo mas que medio necesarias daba ella el nombre de superfluas!

¡Nada de pormenores respecto á aquella mezquindad para consigo, que ella ocultaba todo lo más que podía, pues serían espantosos, aunque no pareciera sufrir por causa de ellos! ¡Era tan poderoso el estímulo que sobre ella ejercía aquella imagen, ante sus ojos siempre, de un niño formándose en el Seminario, piadoso, abnegado y luego Sacerdote!

¡Oh! ¡Un Sacerdote! ¿Sería yo tan dichosa, decía, que llegase á tener un Sacerdote que orase por mí, que por mí hiciera amor á Dios? ¡Oh, Dios mío, no me dejéis morir sin que yo os dé un Sacerdote!

Había reunido, pieza á pieza de cinco céntimos, dos mil pesetas é iba á comenzar su obra cuando por salvar el honor de un miembro de su familia, mas imprudente que culpable, se creyó en el deber de darle todo.

Hubo algunas lágrimas que solo Dios vió, pero se dijo valerosamente: ¡Volvaos á principiar!

Y comenzó nuevamente á economizar, á privarse, á trabajar, á depositar en sitio seguro.

Y hé aquí que Dios, bondadoso, permitió que el valor de uno de sus insignificantes títulos de la renta se doblara y triplicase por un sorteo afortunado.

Y cuando fueron á anunciárselo, añadiendo: «Tiene Ud. 500 pesetas de renta», se quedó un momento aturrida, extendió los brazos, y con los ojos llenos de lágrimas salió de su aposento gritando: ¡Ya tengo mi Sacerdote! ¡Ya tengo mi Sacerdote!

¿No es verdad que al ver el entusiasmo debieron de sonreírse los ángeles en el cielo?

¡Muere en paz, buena y anciana sirvienta! Tú eres quien con toda verdad puedes decir: «¡No toda yo morire!»

Anda, tú puedes presentarte sonriente y tranquila al bondadoso Dios, que te recibirá con amor y te dirá: «Buena y fiel sirvienta, tú que en la tierra parecías tan inútil y pequeña, tú que eras tan poco conocida y apreciada, ¡mira todo el bien que en la serie de las edades hace tu Sacerdote, el bien que se realiza, casi hasta lo infinito por su palabra y por su influ-

¡Oh Mira, después de él, mucho tiempo después de él, por otros Sacerdotes que, como él á tí, á él debieron el serlo, la dilatada serie de culpa...

¡Oh si vosotras, almas indecimas, en cuanto á las obras que Dios os pide, almas inquietas por vuestra salvación, almas atormentadas por los vacíos y por las faltas que os muestran tan culpable vuestra vida pasada: si pudiérais comprender cuánta gloria hay para Dios y expiación y fecundidad para vosotras en dar un Sacerdote á la Iglesia!

¡Dios mío! ¡Mostrad, pues, á todas esas almas lo que vale un Sacerdote y la facilidad que todas tienen para dar á la Iglesia un Sacerdote!

De la semana.

EXTRANJERO

El Gobierno ruso ha decidido dejar en el Extremo Oriente 150.000 soldados y dos divisiones á lo largo del ferrocarril transiberiano.

En Shanghai participan que el movimiento xenófilo en la China aumenta. La Prensa arroja sus ataques contra los extranjeros, y acusa á los misioneros de insultar y martirizar, sacándoles los ojos á los indígenas chinos.

La cuestión de los Sanatorios alemanes en Funchal ha quedado solucionada, sin que tenga el Gobierno portugués que pagar indemnización alguna.

En los centros bien informados de cuanto se piensa en el Vaticano, asegúrase que, sea el que sea el resultado de la Conferencia, el Papa resolverá el asunto de las misiones para Marruecos, dando la preferencia á los españoles y los italianos sobre los franceses.

La Santa Sede proyecta crear en París un centro de información parecido á la Agencia Havas. De la información en Roma se encargará el Director de El Diario de Roma, y de la de París un chambelán del Papa.

La Rus de San Petersburgo afirma que varios funcionarios del Ministerio de Marina han vendido los planos de los sumergibles, que en breve han de construirse en los arsenales del imperio, á un agregado naval Representante de una Potencia vecina á Rusia.

Dicen de Berlín que el Doctor alemán Mayer cree haber descubierto la curación del cáncer, declarando que ha obtenido el más completo éxito en el 80 por 100 de los casos observados.

CONFIRMAN de Berlín que una Sociedad de telegrafía sin hilos está construyendo en Rann (Prusia) una torre de 300 pies de altura, con objeto de transmitir despachos hasta una distancia de 900 millas.

El Corresponsal de L'Echo de Paris en Roma telegrafía diciendo que, según noticias adquiridas en buenas fuentes diplomáticas, puede asegurarse que existe, de un modo formal, una alianza entre Inglaterra y España.

Dicen de Lens que se extiende con gran rapidez la huelga iniciada por los obreros de las minas carboníferas de Bélgica.

TRÁSTES al Rey Eduardo de Inglaterra el propósito de visitar al Sultán de Turquía en su próxima excursión por el Mediterráneo.

Los PP. Benedictinos se han posesionado de su nuevo Hospicio de Jerusalén, edificio que ha sido construido ante la puerta de Damasco.

Se teme en San Petersburgo un nuevo alzamiento general revolucionario para mediados del próximo Abril. La policía se ha incautado de gran cantidad de armas, municiones y bombas.

El Corresponsal de La Liberté en Berlín, generalmente bien informado, asegura que la situación política del Príncipe de Bulow está actualmente quebrantadísima, presumiéndose su próxima retirada.

Alemania había creído que venlo á la Conferencia de Algeciras habría logrado agrupar en torno suyo á la mayoría de las potencias, y el resultado contrario que se ha obtenido ha puesto al Emperador muy descontento de la política del canciller de Bulow.

La Sublime Puerta ha dirigido al Embajador británico una nota, negándose a retirar las tropas que tiene en Akabolo, pretextando que

el territorio pertenece á Turquía y no á Egipto. Consideráase muy probable una manifestación naval en Smirna.

DESDE que se publicó en Rusia el ukase imperial, estableciendo la libertad religiosa, en la diócesis de Vilna se han adherido al catolicismo 20.000 personas.

DEMÁS del conflicto con Egipto, se encuentra Turquía frente á otro con Persia, también sobre límites de territorio.

ESPAÑA

Es ya cosa resuelta que el Kaiser vendrá á Madrid el mes próximo, cuando D. Alfonso regrese de Canarias.

En cuanto al Rey de Inglaterra, se ha aplazado su viaje hasta el próximo año, á causa del luto de la Corte británica.

Cuando realice la visita vendrá acompañado de la Reina Alejandra.

El Gobierno ha acordado ceder por contrata el salvamento del Crucero «Cardenal Cisneros».

Los republicanos emprenderán muy en breve viajes de propaganda á provincias. La minoría no adoptará resoluciones definitivas hasta después de los cuarenta mitines en que reciba impresiones directas de los Comités. El programa no está ultimado.

Las noticias que desde Zaragoza transmiten: las Corresponsales respecto á la salud del Sr. Costa, no son nada tranquilizadoras. Desde hace tres semanas no puede conciliar ni un instante el sueño.

La policía judicial de Barcelona ha detenido en una casa de la Riera Magoria á un sujeto, natural de la Coruña, llamado Eugenio García, que procedía de Francia. Se le cree un peligroso anarquista.

El Correo de Andalucía afirma que le consta, por conducto autorizado, que D. Alfonso permanecerá en Sevilla durante la Semana Santa, á donde llegará, procedente de Canarias, del 9 al 10 del próximo Abril.

PENAS apagado el fuego del conflicto militar, tan desbarajustadamente llevado, ya se intenta encender otro con la cuestión religiosa, asunto que, según dicen los Corresponsales de los periódicos, piensa tocar y resolver el Gobierno presidido por el Sr. Moret. ¡Dios nos pille confesados!

HA sido nombrado el General Martitegui Jefe del Estado Mayor Central; y el General Linares Capitán General de Cataluña, habiendo puesto como condición para aceptar el cargo el inmediato levantamiento de la suspensión de garantías en Barcelona.

MUCHOS comentarios se han hecho acerca de la solución de la última crisis, cuyo desenlace, por cierto, no todos lo tenían previsto.

UNOS cuantos admiradores del insigne Pereda han organizado, como homenaje al gran novelista, una gran fiesta literaria, que se celebrará el día 31 en el Teatro Español de Madrid, tomando parte la Capilla Isidoriana y los oradores más prestigiosos, entre ellos Menéndez Pelayo y Mella.

EN la tarde del viernes último salió de Madrid para Cádiz y Canarias D. Alfonso, al que acompaña el Ministro de la Gobernación, de cuya Cartera se ha encargado hasta su regreso el Sr. Moret.

EN el Ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de los Gobernadores de Valencia, Teruel y Oviedo, dando cuenta de hallarse detenidos algunos trenes por causa de las nieves y hielos.

NADA tiene pensado aún el Gobierno acerca de la fecha en que se reanudarán las sesiones de Cortes, creyendo algunos que se abrirán el 19 de Abril, mientras otros piensan que se dejará la apertura para más adelante.

EL primer acto del Sr. Moret como Ministro interinómico de la Gobernación, será enviar á los Gobernadores una circular indicando y señalando reglas y circunstancias para la aplicación de la nueva ley de jurisdicciones.

EL último temporal de nieves y aguas, que ha sido casi general en España, ha resuelto en muchos puntos el problema agrario, y en otros le ha quitado la gravedad inminente.

Los telegramas de Algeciras coinciden en que se ha llegado á un acuerdo completo entre los representantes de las Potencias.

Del Ayuntamiento.

Sesión relámpago.

Después de aprobada el acta de la anterior, se da lectura de una instancia para extraer piedra en la cantera del Calvario. Aprobada.

Se da cuenta de la distribución de fondos para el próximo mes, que también fué aprobada.

Igualmente se lee las renunciaciones de varios contribuyentes que forman parte de la Junta de Asociados, fundándose en motivos de salud.

También por el Sr. Secretario se da lectura de la resulta del ejercicio de 1905. Hicieron uso de la palabra varios Sres. Concejales proponiendo la conveniencia de que quede ocho días expuesto sobre el tapete para su examen.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Lafuente hace observaciones sobre asuntos carcelarios.

El Sr. Medina que, próxima la Pascua de Resurrección, se ponga en condiciones la sección de mondonguería del Matadero público de esta capital.

El Sr. Lafuente se manifiesta conforme con lo expuesto por su compañero, y añade cree debe adicionarse el Reglamento del mismo.

El Alcalde accidental Sr. Ledesma y los Concejales Sres. Lafuente, López, Ortiz (E.), Medina, Guzmán, Hernández, Patos, Conde y Santamaría, dieron por terminado el acto.

Esse y Erre.

Noticias generales.

De los pueblos.

Lomichar.—Una persona piadosa, convencida de que la regeneración de los pueblos viene por el conocimiento de las verdades de nuestra Sacrosanta Religión, ha gestionado la venida de una Misión á este pueblo.

Mora.—Son notables las Conferencias que sobre las verdades del catolicismo viene dando los sábados por la noche, en el Templo Parroquial, el Sr. Cura de ésta. Ni los esfuerzos de los corifeos del libre pensamiento, ni las mentiras que esparcen entre el vulgo, serán bastante á desvirtuar el fruto religioso que los trabajos del Párroco, secundado con la colaboración de los demás Sacerdotes, han de producir.

Ollas del Rey.—El martes último, en el olivar titulado la Ballesta, fué hallado muerto un joven de veintidós años, hijo de Pío Ballesteros. Había salido de caza y se cree que, al tratar de subir á una oliva, se le disparó la escopeta, atravesándole el cuello.

De la capital.

El día 20 del actual, y en la Parroquia de Santos Justo y Pástor, se celebró la boda de la distinguida Srta. Teresa de Cavia con el acaudalado propietario Sr. Marqués Camacho. Los recién casados salieron el mismo día para sus posesiones del Viso del Marqués (Ciudad Real).

El día 25 ha fallecido la Sra. D.ª Anastasia Martín Corral y Díaz Regañón (q. e. p. d.)

A nuestro querido amigo D. Francisco y demás familia, damos el más sentido pésame.

Regamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de D. Emilio Osuna y García, que falleció el día 27.

Incansable propagandista de nuestra Santa Religión, era para nosotros valioso auxiliar. Reciban su esposa é hijo el testimonio de nuestro sentimiento.

El 18 del corriente tomó el hábito religioso, en el Convento de Jerónimas de esta ciudad, la joven de Mora Babilina Cano Magdaleno, favorecida con dote por una señora piadosa. La apadrinó D.ª Francisca Navarro, hija de nuestro distinguido amigo D. Francisco y viuda de Peñalver, y la dió el hábito y predicó, con la elocuencia que le distingue, el Reverendo P. Arroyo.

Nuestra cordial enhorabuena. Ayer apareció en las inmediaciones del Castillo de San Servando el cadáver de D. Fermín Marino, Secretario del Ayuntamiento de Ventas de Retamosa. Por la forma en que estaba el arma que tenía en la mano, mas un papel de fumar en que decía: «Este es el último cigarro que fumo», se cree que se trata de un suicidio.

La reciente muerte de un hijo había trastornado al decaído.

Triduo del Perpetuo Socorro en los Padres Carmelitas.—Excede á toda ponderación cuanto se diga relativa á la solemnidad con que se ha celebrado. No parece sino que han ido en competencia los adornistas del Templo, los Padres oradores, la asistencia de los fieles y la orquesta; ésta ha tocado una Marcha Real en la Bendición del Santísimo que ha gustado extraordinariamente. Satisfechos pueden estar los que han colaborado en esta obra de gloria á Dios y honor á su Bendita Madre. Sea enhorabuena.

Desde hoy cuenta Toledo con un nuevo Establecimiento que, por su importancia y venir á cubrir la

falta que se dejaba sentir, verán con gusto todos los Sres. Curas y Comunidades Religiosas.

Nos referimos á la Sucursal que en la calle del Comercio, núms. 2 y 4 ha establecido la casa Martínez (de Madrid, Mayor, 49), para la venta de toda clase de ornamentos de Iglesia.

Para la confección de los mismos, la Sucursal está bien surtida de artículos de damascos, rasos, tisús, galones, flecos, cordonería de Iglesia y, en una palabra, todo los géneros para la fabricación de dichos ornamentos.

El ser la casa central de Madrid la más antigua, y los Sres. Martínez casulleros profesionales, son motivos suficientes de garantía para asegurar un buen número de clientes que, desde ahora, no tendrán que recurrir á otras poblaciones para surtir de estos artículos; pues de todos es conocida y acreditada por los muchos años que lleva en el negocio. Es la más recomendada y la más económica en sus precios.

La Sucursal también se encarga de toda clase de reformas.

El día 25 tomó posesión en la Santa Iglesia Catedral el Beneficiado de Lérida D. Víctor Quisimada-Bugallo, que permutó con D. Antonio Salas.

En uno de los números próximos publicaremos los hermosos discursos pronunciados por D. José de la Vega, D. Hilario González y D. Saturnino de la Presa en las reuniones de los Sres. Socios de las Conferencias de San Vicente.

El joven César Cabañas y Montesinos, de esta ciudad, y que residía en Madrid, vino la noche del domingo. Al siguiente día, á media mañana, se retiró á los rodaderos del Tránsito y se asestó en la cabeza un tiro de revólver, perdiendo inmediatamente la vida.

Cuando la religión desaparece del corazón humano, no hay fuerza para resistir las penas.

Felicitemos á D. Felipe Archidona por el feliz resultado que ha tenido la causa que se le seguía, el 21 de los actuales fué absuelto por la Audiencia provincial de esta capital.

En breve contraerá matrimonio en esta capital una bellísima señorita con un Capitán de Infantería; los dos son hijos de Generales del Arma de Artillería.

El Sr. D. Gregorio Ledesma, Vicepresidente de la Diputación provincial, ha sido nombrado Delegado Regio de agricultura en esta provincia de Toledo.

Damos la enhorabuena á dicho señor por las relevantes dotes que le distinguen para el desempeño de dicho cargo.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 30 y 31, Parroquia de San Marcos; 1 y 2 de Abril, Parroquia de Santa Justa, y 3 y 4, Colegio de Doncellas.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana viernes de Cuaresma predicará en la Misa conventual el señor Magistral, y el domingo 1.º de Abril, Dominica de Pasión, predicará el Sr. Sánchez Valdepeñas.

Parroquia de Santos Justo y Rufina.—Hoy 29, al toque de Oraciones, dará principio el solemne Novenario á la Virgen de la Soledad, predicando todas las noches el Padre Joaquín de la Sagrada Familia, Subprior de los Carmelitas de esta ciudad. Todos los días habrá Misa rezada á las once.

Parroquia de San Nicolás.—Hoy jueves dará principio la Novena de Dolores, al toque de Oraciones, predicando todo el Novenario el Padre Alcalá, de la Compañía de Jesús de la residencia de esta ciudad. Todas las mañanas habrá Misas: á las nueve, la de la Novena, y á las diez, once y doce, rezadas.

Iglesia de Santo Tomás.—También hoy da principio el solemne Novenario á la Virgen de los Dolores al toque de Oraciones, con Sermón á cargo de notables oradores sagrados.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El sábado 31 dará principio el Septenario á las cinco de la tarde, con Sermones, á cargo de notables oradores sagrados y sobre cada uno de los siete Dolores. El domingo, á las ocho, la Comunión de las Hijas de María.

En las Parroquias de Santa Leocadia y San Justo, habrá Novenas rezadas á la Virgen de los Dolores al toque de Oraciones, y en las Iglesias de San Lorenzo y San Andrés, por la tarde, rezadas.

Mañana viernes, último de Marzo, habrá Sermón en el Convento de San Pablo y Colegio de Doncellas y Vía Crucis en los Padres Carmelitas, San Vicente y Oratorio de San Felipe Neri.

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE

F. SERRANO

CUATRO CALLES, 2—TOLEDO

En este Establecimiento se hallan de venta: *Misales*, Breviarios, Rituales Romanos, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Preces Litúrgicas, Semanas Santas, Benediccionales, Misas sueltas de los últimos Santos canonizados, etc., etc.

Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio, *Oraciones dicenda cum sacerdos induitur sacerdotalibus paramentis*, Preces para recitar inmediatamente después de la Misa, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

Gran Confeitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates

elaborado por sistema completamente moderno

SEGUNDO DE LUCAS

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6.

TOLEDO

Participo a mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confeitería, ofrezco la

Nueva sección de Ultramarinos,

donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven

Dulces, Pastales y Licores.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confeitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel

11—Martín-Gamero—11  
Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Colonias y Confeitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

CANARIOS Y CANARIAS

Se venden nuevos, de superior calidad, a precios económicos y a prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

Un amigo periodista, — con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario — por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta, — mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa — es inútil anunciar. Para que decir que es bueno — mi exquisto mazapán, si hasta los del extranjero — le vienen aquí a comprar. Si es las agnias de carne, — ¡a qué las voy anunciar! cuando todo el mundo sabe — que esa es mi especialidad. Que tengo buenos pastales, — no me hace falta decir; pues demandado lo dicen — los que saben distinguir. **Familias** brea especiales, — ¡para qué voy a anunciar! si vienen solicitando — más que puedo fabricar. Que estoy en Zocodover, — decirlo en inutilmente, ¡quien ignora donde vende — Telégrafo de la Fuente!

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán a las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad Real).

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

SE VENDEN

una tartana Murciana bien preparada; un carrito nuevo Valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para un niño.

INFORMARAN EN LOS ALMAGENES

DE

EL SIGLO

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo

RELOJERIA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplano de las mejores marcas.

Taller de composuras garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Píñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.

Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

LA PURÍSIMA

Grandes talleres de hábitos talares y fábricas de ornamentos de Iglesia

de

VAYÁ Y PRATS (Sociedad en comandita)

Sucesores de Rafael Conejos.

Chofrens—3—Valencia.

Tenemos el gusto de ofrecer a los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1854 y montado con cuantos adelantos se conocen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talares y todo lo concerniente al culto católico.

Casullas de rasete en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas.

Ternos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce.

Se fabrican paños, frontales, paños de púlpito, paños gremiales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.

Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, dulletas, balandranes, esclavinas; trajes de coro para los Sres. Canónigos.

Bonetes desde 1,25 pesetas.—Sombreros castor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Solideos con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y solideos.

ADVERTENCIA. Llamamos la atención de los Sres. Eclesiásticos que, a pesar de tener nuestros talleres bien montados, dejamos en completa libertad a los clientes de elegir el sastre eclesiástico que más lo convenga de esta capital para su mejor servicio.

No tenemos interés en la confección, únicamente lo tenemos en dar a conocer nuestros géneros garantidos en negros sólidos y clases especiales. Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en agnias y paños pardos, corintos, café, grises y negros. Mantos negros, blancos de todas clases y anchos. Escot, estameñas negras, moradas, blancas y azules.